

PRECIOS DE SUSCRICION

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 34; un año 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 48; un año, 88. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6, y Pasaje de Matheu, libreria. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripciones. Extranjero: Paris para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taibont, 55; Libreria española, rue de Furet, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. Lisboa: D. Rodriguez Camoens.

ADVERTENCIA.

Publicamos hoy media hoja de nuestro periódico en atencion á ser el día del antiguo patron de Madrid, cuya solemnidad se celebra por las clases trabajadoras, á pesar de que está oficialmente suprimida.

SECCION OFICIAL.

La Gaceta de ayer publica la siguiente disposicion: **Gracia y Justicia.**—Un decreto disponiendo que hasta que se dicte una ley general sobre foros se rijan los que se hallan constituidos en fincas rústicas por la legislacion vigente al tiempo en que se hubiesen establecido.

La Gaceta de hoy publica un decreto expedido por la presidencia del Consejo de ministros, disponiendo que durante la enfermedad de D. Emilio Alcalá Galiano, ministro de Estado, se encargue del despacho de dicho ministerio el de Gracia y Justicia D. Fernando Calderon Collantes.

Tambien inserta el periódico oficial varios decretos del ministerio de la Guerra, promoviendo á mariscales de campo á los brigadieres D. José Velasco y Postigo, D. Carlos Nicolau é Iglesias, D. Emilio Cilleja é Isasi y D. Luis Laban y Ramirez de Arellano, y concediendo la gran cruz del Mérito militar para premiar servicios de guerra, á los brigadieres don Eduardo Seguera y Perez de Lema, D. Pablo Bayle y Balástegui, D. Manuel Cassola y Fernandez, D. José Lasa y Perez y D. Felipe Alverico y Vivanco.

NOTICIAS GENERALES.

La Gaceta de ayer publica las siguientes noticias de la guerra:

**Norte.**—General en jefe Norte, ministro Guerra.—Brenado 12, una y media tarde.—Sabido que el enemigo ocupaba este pueblo y otros inmediatos, determiné anticiparme á sus intenciones y salir de madrugada de los cantones, moviendo solo dos y media brigadas, pero como no hallé resistencia, avancé con una sola para este punto.

A las once y media, que salía de Lagran, rompió el fuego el enemigo por nuestra derecha desde el puerto de Villar, aumentándolo segun avanzábamos y teniendo ocupado este punto y posiciones fuertísimas que lo dominan, con dos batallones y medio.

Han resistido tenazmente, protegidos por la artilleria del Fuerte de Poblacion, hasta esta hora, que van ya arrollados por todas partes, sin haber yo empleado mas que tres y medio batallones, una bateria de montaña y mi escuadra de Pavia, que ha dado fié á la lucha con una brillante carga, sin proteccion alguna victoreando al rey D. Alfonso con aplauso general de las tropas que lo presenciaban, interinyo, con mi cuartel general, avancé al galope sobre el pueblo que ocupó en este mismo momento.

Segun cálculo, el enemigo habria dejado sobre el campo mas de 40 muertos y 41 prisioneros en nuestro poder, entre ellos cuatro oficiales y mucho armamento, siendo tambien sensibles mis pérdidas, que próximamente ascienden á seis muertos y 36 heridos. Cada día estoy mas satisfecho de la decision y valor de nuestras tropas en el combate.

El general segundo cabo manifiesta, que con noticia de que los carlistas intentaban un alarde sobre Gamarra reuniendo cuatro piezas y alguna infanteria que situaron en las inmediaciones, salió aquella autoridad á su encuentro con las fuerzas disponibles de la guarnicion de Vitoria, sin que en el movimiento de avance que verificó hacia Villareal hostilizase el enemigo la marcha, retirándose por el contrario en aquella direccion, regresando nuestras tropas, en su consecuencia, sin mas novedad que un herido de tropa que resultó en el fuego sostenido en la casa fuerte de Gamarra.

Se han presentado á indulto en Vitoria 10 carlistas armados, seis procedentes del batallon de guias de Alava, y los cuatro restantes del resto de la misma provincia. Ademas en Armentia lo han verificado 12 de este último batallon, y en La Guardia 11 del tercero, como resultado de la accion de Brenado.

rios puntos dos coroneles, dos comandantes, dos capitanes, 11 oficiales subalternos y 139 individuos de tropa.

El cónsul de la nacion en Perpignan anuncia que un comandante, siete oficiales y 63 soldados carlistas pasaron la frontera francesa el día 10 por Osseja, constituyéndose prisioneros de aquella gendarmeria.

Es probable que el proyecto del Código penal militar, formado por el ministerio de la Guerra, y que como oportunamente anunciamos, fué enviado al Consejo de Estado para que este cuerpo emitiese su dictamen, no sea aprobado definitivamente, ni empiece á tener valor de compilacion legal hasta que sea discutido y aprobado en Cortes.

Se ha elevado una consulta á S. M. el rey sobre si los mozos de la actual quinta, casados, y á quien haya cabido en suerte ir al ejército de Cuba, deberán cumplir esta disposicion á pesar de su estado. Es probable que, como una concesion de la corona, se les permita quedar en la Peninsula.

Copiamos los siguientes párrafos de una carta fechada en Enguera, que publica *El Mercantil Valenciano*:

«Un robo han verificado estos días en las sierras de este término, sin que desgraciadamente los esfuerzos de las autoridades y de la guardia civil hayan podido hasta hoy descubrir á los verdaderos criminales. Un pobre traficante en granos, que iba recorriendo los caseríos y realizando ciertos créditos que constituian su miserable fortuna, fué sorprendido á poca distancia de las casas de Navalon y despojado de dos mil y pico de reales, que era todo cuanto poseia. Los ladrones se presentaron con la faz cubierta; eran cuatro, y todos vestían el traje que usan estos campesinos. Se cree con fundamento que los delinquentes conocian bien al infeliz robado, y que son habitantes de estas sierras.

Causa espanto el fijar la atencion en los horribles crímenes que se han perpetrado en estas montañas, sin haber podido descubrir los autores. Un día apareció muerto, quemado en una carbonera, el pobre jornalero que trabajaba en ella. Otro día, aun no hacía dos años, al regresar del molino un desdichado labrador, encontró en su choza un espectáculo horrible. Su mujer y un niño de cuatro años habian sido ahogados de la manera mas ignominiosa. La mujer estaba en cinta.

Una noche, un pastor que dormía en una era, fué muerto alevosamente de un trabuco que le destrozó el corazón. Por estos últimos meses, el peaton que conducía la correspondencia á los caserios de Navalon y de Benali, apareció muerto de un tiro entre las malezas de un monte escabrosísimo. Yo ví el cadáver de esta última víctima en el mismo sitio donde fué asesinado, inspiraba compasion. Una piedra era su atahud, un lenteo le servía de mortaja. Y lo desconsolador es que todos estos crímenes han quedado sin castigo, y no es porque haya faltado celo y actividad en estas autoridades, sino porque los criminales han tenido habilidad sobrada para burlar las torpezas de nuestra defectuosa legislacion.»

Una carta de Balmaseda refiere la siguiente anécdota:

«D. Carlos ha permanecido en Balmaseda desde el 31 de Octubre, y saliendo un día á pie de paseo hacia el Puente Nuevo, se encontró con tres muchachas, á quienes preguntó: ¿Dónde sois? Una de ellas, arrojándose y besándole la mano, le contestó: de Balmaseda, señor. Y reparando en las otras dos, que nada habian dicho y se mostraban indiferentes, les volvió á preguntar: Y vosotras, ¿de dónde sois? De Mena, señor, respondió entonces una de ellas. Ya me lo habia figurado, repuso don Carlos; no sois tan buena como esta, señalando á la balmasedana. Tiene V. razon, replicó entonces la menesa; no somos buenas porque hemos abandonado nuestras tierras y familia para poder comer, porque los carlistas nos han robado. Dichoso el día en que se acaben, y podamos volver á nuestro querido valle! Esta contestacion dejó corrido á D. Carlos, y se alejó.»

Dos noticias de cierta importancia ha dado *El Cronista*: la una que como hasta principios de Diciembre no va á campaña el general Jovellar, se publicará antes la convocatoria de las Cortes; la otra, que hay aceptada una fórmula para el procedimiento constitucional, con arreglo á la cual la reforma no se hará sobre la base de la Constitucion de 1845 ni sobre la de 1869. Esta fórmula seria consultada antes al gobierno.

Damos la noticia como la publica *El Cronista*, pero no sabemos nada por nuestra parte.

En una mina de carbon de las inmediaciones de Seraing (Bélgica) ha habido una terrible explosion de resultas de la cual han muerto 43 personas.

Ha tenido lugar en Valencia una conmovedora escena con motivo del indulto concedido al criminal Pelufo, condenado á muerte. La familia del delincuente, que es modelo de honradez, acudió á visitarle en sus últimos momentos, y una de sus hijas hizo voto, que cumplió, de llegar desde la puerta del templo de Santa Catalina hasta el altar del Sacramento con la lengua en el suelo si se otorgaba el perdón á Pelufo.

Se ha presentado á nuestro cónsul en Perpignan, acogiéndose á indulto, el Sr. Ferrer, comandante de los mozos de la escuadra de Cataluña, y un sacerdote y un oficial. Serán internados.

Al batir anteayer los términos de Avignon, Olesa y Ordal la ronda de Villafraanca con 30 carabineros, recibió aviso de que en la casa llamada de Rafols dels Caus habia algun carlista. Se rodeó casa, y penetrando la ronda en ella, fueron encontrados dos carlistas, que trataron de hacer resistencia sin escusar las intenciones del jefe de la fuerza. Hubo necesidad de hacer uso de las armas, resultando muertos dichos dos carlistas. La fuerza cogió al mozo de la casa por haber negado la presencia del enemigo en ella.

Aunque no la hemos dado crédito alguno, repetiremos una noticia que circuló ayer, que atribuye al Sr. Cánovas del Castillo el pensamiento de mover á Bayona dentro de pocos días.

El jueves próximo, segun todas las probabilidades, se reunirá la junta directiva de los constitucionales para que sus vicepresidentes den cuenta del resultado de su entrevista con el Sr. Romero Robledo.

Nuestros informes particulares nos permiten asegurar que ayer se hallaba en Zaragoza un elevado funcionario que ejere jurisdiccion en Cataluña, siendo probable que llegue hoy á esta corte.

Antanoche á primera hora se notó en la planta baja del ministerio de la Gobernacion un intenso olor fétido que, partiendo de dicho departamento, se extendió en poco tiempo por la Carrera de San Jerónimo, Puerta del Sol, y calle Mayor hasta el gobierno civil, comprendiendo las calles adyacentes y produciéndose con tal motivo alguna alarma.

Tomadas inmediatamente todas las precauciones por la fuerza de orden público, se verificaron los oportunos registros y escavaciones, estableciéndose un cordón en la acera de entrada de dicho ministerio, con objeto de evitar el paso á los transeúntes.

Del reconocimiento activamente practicado resulta, en efecto, que habia un grande escape en las cañerías del gas, con inflamacion interior, por lo cual no fué posible la explosion, que hubiera sido lo verdaderamente temible.

El señor gobernador civil, que en el referido sitio ha pasado gran parte de la noche, no ha cesado de dar acertadas disposiciones á fin de evitar el menor número de desgracias, dado el caso de haberse tenido que lamentar algun desastre, que por fortuna no ha tenido lugar.

Tenemos entendido que los empleados del Consejo de Estado han sido invitados para que hagan donacion de algunos libros con el objeto de enriquecer la biblioteca de aquel cuerpo, y de la cual se está formando inventario, que suponemos será tan exacto como la importancia del asunto requiere.

El alcalde de esta capital, señor conde de Toreno, ha pasado esta tarde al despacho del señor ministro de Fomento, acordando ambos señores que se verifique la limpia del canal de Lozoya en los días del jueves, viernes, sábado y domingo de la próxima semana, á fin de evitar menos molestias al vecindario de Madrid en los primeros días de semana, que generalmente se dedican al lavado de ropa en las casas.

Dice *El Avisador Malagueño* que ha sido capturado José Luque Rodriguez, sospechoso de complicidad en el secuestro de D. José Sedenio, á quien se le han ocupado armas y un título de guarda.

Segun dice un periódico de Palma de Mallorca, ha quedado disuelta la Tertulia progresista democrática radical de aquella ciudad, y en cambio se ha abierto el casino neo del Borne, que de orden de la autoridad fué cerrado hace unos tres meses.

Mahmud Bajá, el enérgico gran visir del imperio otomano, está enfermo, y su enfermedad se atribuye á envenenamiento.

En el paseo de Atocha fué robado anteayer tarde el reloj á la señorita de Orozco, hija del general del mismo apellido.

Afortunadamente no es exacta la noticia que da anoche la *Política* de hallarse enfermo de gravedad el señor D. Cristino Martos, quien por el contrario, está ya restablecido de su última ligera indisposicion.

Se ha mandado sacar á subasta las obras de reparacion de todas las carreteras que llegan hasta Madrid.

Ayer han llegado á Madrid los correos de Andalucía con correspondencia de la Habana, llegada en el vapor *Santander*; Estremadura con Portugal; Mediterráneo, Aragón, Norte, con enlaces del Noroeste, Irún, San Sebastian, Bilbao y tres expediciones del extranjero, Cuenca Cáceres y Aranda.

En la dehesa de Amaniel le fué ayer disparado un tiro de perdigones, se ignora por quién, á un individuo, que resultó herido de alguna gravedad en una pierna.

En este mes quedarán instaladas en el palacio de Buenavista las oficinas de la Direccion general de la guardia civil.

Segun telegrama recibido hoy del comandante general de Málaga, hasta el día 13 no ocurría novedad en Melilla, y las relaciones con el campo eran buenas.

El general en jefe del ejército del Norte ha llegado á Haro.

Ayer recibimos periódicos de la Habana, cuyas noticias, de escaso interés, alcanzan al 26 de Octubre.

El ayuntamiento de la Habana habia acordado una derrama del 16 por 100 de la contribucion anual municipal sobre la propiedad, industria, comercio y profesiones.

Tod s los ingenios de la jurisdiccion de Cienfuegos habian sido dotados con una fuerza de veinte hombres para su defensa, formando esta medida parte del plan de campaña de las Villas.

Se decía en la Habana que el primer batallon de voluntarios llegado el 24 de campaña habia conducido dos presos de antecedentes rebeldes que capturaron en el viaje de regreso á la capital.

El 25 por la mañana habian salido para campaña por el ferro carril de la Bahía mil y tantos soldados de los últimamente llegados de la Peninsula.

Las noticias que recibimos de Montevideo con fecha 16 de Octubre, son tristísimas. Los españoles asediaban la casa de la legacion refiriendo un cúmulo tal de atropellos, que solo para oírlos necesitarian dias enteros, así el representante de España como sus subalternos. La guerra civil tomaba el carácter mas sangriento y repugnante. Cincuenta jóvenes de la primera sociedad de Montevideo habian sido degollados despues de rendirse, y el correspondal añadía que otra partida sorprendida por los revolucionarios habia sido degollada tambien.

Ese es el país y esa la política con que se alucina á nuestra incauta juventud del litoral para llevarla á morir en lejanas tierras. El presidente estaba dispuesto á resistir á todo trance; pero no se atrevía á salir de casa sino rodeado de una fuerte escolta, y lo propio hacian los demás ministros, menos el de Estado, que no salía de casa.

Hablábase de gestiones del cuerpo diplomático; pero los sublevados pedían para sus amigos las carteras de Gobernacion, Guerra y Hacienda, y no era, por lo tanto, fácil la transaccion.

El precio del oro habia subido á 240 por 100, por cuya razon hasta los teatros se habian cerrado, y las casas de comercio, si no suspendian sus pagos, no hacian nada, ni los Bancos tomaban dinero en depósito, por temor á un golpe de mano. El aspecto de la ciudad era tristísimo. Las calles están desiertas en cuanto anochece, y á las diez se cierran cafés y casinos.

El vapor *Galcia*, de la compañía del Pacífico, ha salido de Vigo con 266 personas, emigrantes españoles en su mayor parte, que se lanzan en busca de imaginarios bienes.

En el billar del Suizo se atravesó ayer una apuesta de 500 duros entre dos aficionados por una partida de carambolas. Este duelo de habilidad debió terminar hoy.

Habla *La Correspondencia* de la contestacion dada por nuestro gobierno á la última nota de los Estados Unidos, y dice: «La nota contestacion del gobierno español á la que nos ha dirigido el de los Estados Unidos, sobre la interpretacion del tratado de 1795, en lo que se refiere al modo de juzgar en Cuba á los súbditos anglo americanos, quedará definitivamente aprobada en el primer Consejo de ministros.

Ignoramos lo que contendrá dicha nota, pero lo suponemos, atendido el carácter energicamente patriótico, y á las opiniones que en parecidas circunstancias ha manifestado y sostenido el actual presidente del Consejo de ministros, general Jovellar. Nosotros, que por nuestro oficio sabemos y debemos saber mucha historia antigua, no podemos menos de recordar lo que se dijo en los círculos políticos de Madrid cuando se cuestionó el *Virginio*. Se refirió entonces que el Sr. Jovellar, capitán general de Cuba á la sazón, era de parecer que España debia sostener su razon y su derecho, aunque se expusiera á las iras del gobierno anglo-americano, opinion que, reconocida, fué aplaudida por toda la prensa, y que si no se adoptó por el Sr. Castelar, fué atendiendo á que la insurreccion de los cantones distraía ó inutilizaba las principales fuerzas marítimas de España.

Ahora; pues, que se trata de sostener nuestro derecho, es de presumir que no hayan disminuido ni el patriotismo ni la energía del general Jovellar, y que si el gobierno español hace todos los esfuerzos que su dignidad le permita para conservar las buenas relaciones que desea con los Estados Unidos, no omitirá en la nota que va á remitirse, ninguna razon en que se funda su derecho, en la esperanza de hallar en los Estados Unidos tambien igual predisposicion para conservar y estrechar los lazos de amistad que existen y deben existir entre ambos países.»

Es de creer que estas buenas relaciones no se alterarán, y de ello es indicio la siguiente noticia de *El Cronista* de anoche:

«Un despacho de fecha 1 de Washington manifiesta que el gobierno americano no tiene intencion ninguna de adoptar medidas hostiles con respecto á España, por la cuestion cubana: únicamente desea tratar esta cuestion por las vias diplomáticas.

Siempre hemos creído lo mismo.

El general en jefe del ejército del Norte ha debido prorrogar ayer en Haro con su cuartel general.

Segun un colega de la noche, está acordado el nombramiento del general Sanchez-Bregua para capitán general de Andalucía en reemplazo del general La Porilla que el día 20 de este mes salirá para encargarse del mando superior de la isla de Puerto-Rico.

Los católicos comienzan á tropezar en Francia con algunos obstáculos en sus trabajos de organizacion de la enseñanza superior. En Aix han acordado varios obispos no fundar una nueva facultad, como lo intentaban, sino enviar todos los estudiantes posibles á la Facultad de Lyon, y en Lille acaba de anunciarse el desistimiento, por este año, de la organizacion de la anunciada Facultad de medicina.

A los constitucionales Sres. Leon y Castillo y Albareda, que defendían en la junta directiva la idea de acudir á la lucha, contestaron los Sres. Gullon y Perez (D. Zulo), que espusieron á grandes rasgos la situacion del partido á que pertenecen en casi todos los distritos, declarándose partidarios de la lucha solo en el caso de que precedan á las elecciones de diputados á Cortes las de ayuntamientos y diputaciones provinciales.

Mañana, á lo que creemos, podrá hora el señor ministro de la Gobernacion para ser recibida la comision de constitucionales encargada de poner en manos del primero las reclamaciones del partido.

## POLÍTICA INTERIOR.

Decididamente estamos en la época de los aplazamientos indefinidos.

La crisis ministerial, que tanto motivo ofreció á los periódicos para los comentarios que sobre ella se hicieron durante la semana pasada, se aplazó hasta que el general Jovellar vaya á ponerse al frente del ejército del Norte.

Estamos á 15 de Noviembre y el decreto de convocatoria, tan pomposamente anunciado y tan prematuramente redactado, ha sufrido también su correspondiente aplazamiento, y aunque, al decir de los periódicos ministeriales, este aplazamiento no durará mas que hasta el día 02 del corriente, desde anteaer á hoy ha ocurrido un suceso político tan importante, que no sería extraño, por lo tanto, que determinara mayor aplazamiento en la convocatoria á elecciones, aunque precipitando tal vez la aplazada resolución de la crisis ministerial.

Ya habrán comprendido nuestros lectores que nos referimos al sueldo que con la competente autorización, por supuesto, publicó *La Correspondencia* del sábado, sueldo que ha merecido los honores de la reproducción en casi todos los periódicos de esta capital, por lo mismo que se le considera como la expresión mas genuina del hombre público que ha echado sobre sus hombros la responsabilidad de la política imperante, y que por esta razón creamos conveniente que conozcan también nuestros abonados.

El mencionado sueldo dice así:

«Estamos autorizados para declarar que el Sr. Cánovas del Castillo, totalmente apartado de los asuntos políticos desde há, es de todo punto ajeno á las embinaciones ministeriales en que se hace figurar su nombre. Si el señor Cánovas del Castillo no puede hacer triunfar la política que estima conveniente al rey, á la patria y á las instituciones parlamentarias, dejará definitivamente de intervenir poco ni mucho en la dirección de los negocios públicos, y se declarará mero testigo de los acontecimientos, declinando toda responsabilidad por su parte. Y por lo que hace á su vuelta al poder, el Sr. Cánovas ha probado sobradamente el poco aprecio en que le tiene, cuando no cree poder servir bien en él á su patria y á su rey, para que nadie pueda con fundamento pensar que lo acepte en ningún tiempo sin completa libertad de acción y en la forma y con los elementos que estime indispensables.»

Sentimos mucho que los estrechos límites de esta crónica no nos permitan extendernos en las largas consideraciones que la lectura del preinserto sueldo nos sugiere; pero con promesa de volver á este asunto en nuestros sucesivos números, pues ha de suministrar materia abundante y de interés para llenar algunas cuartillas, seamos licito condensar en breves palabras el franco y leal juicio que hemos formado del referido sueldo, y de los móviles que pueden haberle dictado.

La conciliación está á punto de fracasar; si es que el Sr. Cánovas del Castillo no la ve ya fracasada por completo. El señor Cánovas presume que va á tener que renunciar al ideal por que tanto y con tan infatigable perseverancia ha trabajado: tiene fe, pero vacila y duda; y como no sería propio del hombre de sus profundas convicciones abandonar el campo sin hacerlo que podríamos llamar un alarde de fuerza de la fuerza moral, que naturalmente debemos suponer que ejerce en sus indisciplinadas huéstras, el Sr. Cánovas las apercibe, mejor dicho, las conjura con su alejamiento de la política.

El recurso no es nuevo: pero, preciso es confesar que está hábilmente manejado.

Si nos es permitido diremos para concluir, que el Sr. Cánovas del Castillo considera tan apurada la situación que, como se dice vulgarmente, se ha visto en la necesidad de sacar el cristo.

Como la semana que feneció ayer no fué ciertamente de grandes trabajos ministeriales, un periódico del gobierno anuncia en la siguiente noticia las cosas que van á ocupar en la que comienza hoy al gabinete homogéneo:

«Créese que en uno de los Consejos de ministros que se celebrarán en la semana que mañana empieza, se resolverá esta cuestión, así como las relativas á la época en que ha de hacerse las elecciones, la del viaje de S. M. el rey al Norte, la de Cuba, en cuanto se refiera á la situación en que se encuentra hoy aquella isla, y algunas otras de resolución inmediata.»

Es por demás curiosa la competencia que sostienen *La Correspondencia* y *El Diario Español* acerca del mejor origen de sus respectivas noticias.

*El Diario Español* ha dicho que en los círculos políticos se indicaban varias personas para reemplazar al ministro de Estado, y que ninguna de ellas pertenece á la fracción de los moderados conciliadores.

*La Correspondencia*, por su parte, dice que *El Diario Español*, entrando de lleno en el camino de las suposiciones, supone demasiado.

*La Gaceta*, como habrán visto nuestros lectores en otro lugar, ni al uno ni al otro periódico complace, puesto que se limita á la publicación del decreto encargando del despacho del ministerio de Estado al Sr. D. Fernando Calderon Collantes, ministro de Gracia y Justicia.

*La Epoca* pide que el Sr. Cánovas del Castillo se encargue de la presidencia del Consejo de ministros cuando el Sr. Jovellar haya de ir á ponerse al frente del ejército del Norte.

*El Cronista* escribe nada menos que un artículo para probar que no hay crisis. No uno, sino varios artículos podíamos escribir nosotros probando lo contrario. Pero ya se vé, no hay peor sordo que el que no quiere oír.

Para reemplazar al ministro de Estado señor conde de Casa-Valencia se indican varios nombres, entre ellos los de los señores Lorenzana, Llorente y Alonso Martínez.

*El Solfeo*: «Se va á presentar á la Cámara una acusación contra el ministerio. (De Atenas.) ¡¡Ah!.....»

Acercas de la cuestión de los Estados Unidos de que en otro lugar hablamos, copiando una noticia de *La Correspondencia*, dice un colega:

«Un despacho oficioso de Washington manifiesta que el gobierno americano no tiene intención ninguna de adoptar medidas hostiles con respecto á España por la cuestión cubana; únicamente desea tratar esta cuestión por las vías diplomáticas.»

Hacemos votos porque así sea.

Dice *La Correspondencia* de esta mañana:

«Anoche se aseguraba en algunos círculos políticos que el gobierno ha dispuesto el cambio de residencia á otro punto del que antes se había designado á un importante personaje, de quien hace pocos días se ha ocupado toda la prensa.»

Suponemos que el colega alude á don Carlos Marfori.

Acercas de la declaración del Sr. Cánovas, que es la sabrosa comidilla del día y cuyos detalles hallarán los lectores en la *Política Interior*, dice anoche *La Correspondencia* remachando el clavo.

«*La Correspondencia* no ha hecho nunca, ni hará tan importantes declaraciones, refiriendo, se á personas de tan alta significación como el Sr. Cánovas del Castillo, sino completamente autorizada para ello; y puesto que lo escrito está, declaramos que es absolutamente cierto é indiscutible cuanto hemos dicho.»

Lo cual equivale á decir: «el Sr. Cánovas se mantiene en sus treces, y de no triunfar su política se retirará de los negocios públicos, dejando á los mal avenidos que hagan de su capa un sayo y acaben de matar la famosa conciliación con sus intransigencias é intemperancias.»

El asunto promete.

El sueldo de *La Correspondencia*, fijando la actitud política del Sr. Cánovas del Castillo, ha caído como una bomba en el campo ministerial: ni el anuncio de la toma de Madrid por los carlistas habria producido tanto pavor.

En general, el sueldo del diario noticiero ha disgustado grandemente á los periódicos ministeriales, que no esperaban semejante salida de tono.

El Sr. Cánovas está cansado de la conciliación, y la conciliación parece que ha recibido el golpe de gracia con la importante declaración del Sr. Cánovas.

¿Quién compra un lio?

La noticia de que los moderados transigentes aseguran que no terminará el mes corriente sin que tengan dos ó tres representantes de sus ideas en el seno del gobierno, nos parece algo aventurada después de la actitud del Sr. Cánovas del Castillo, actitud, que de no ser modificada, dará al traste con los restos de la conciliación y las esperanzas de los conciliados.

Pidan, pues, á Dios los que esperan ser ministros con el Sr. Cánovas, que este deponga sus enojos.

El periódico constitucional disidente *La Patria* se muestra quejoso con el Sr. Cánovas del Castillo por su reciente declaración de apartarse de los asuntos políticos si no triunfan sus ideas y conclusiones. No creemos que sea *La Patria* el único periódico disgustado, por el contrario, creemos que lo están casi todos.

Union cons... ti... tu... cio... nal.

*La Correspondencia*: «Decíase anoche que una fracción del partido constitucional permanece ajena á los trabajos

de su junta directiva, y decíase también que no componían esa fracción los amigos del duque de la Torre.»

Esa fracción es la del Sr. Topete y sus amigos.

*El Diario Español*: «Hoy han continuado acentuándose mas que en los días anteriores los rumores relativos á la salida del señor conde de Casa-Valencia del ministerio, suceso que muchos consideran inevitable, no por otra causa que la que hemos apuntado, refiriéndonos al estado de salud del ministro de Estado.»

Con efecto, la *Gaceta* de hoy publica un decreto disponiendo que durante la enfermedad del señor conde de Casa-Valencia se encargue del ministerio de Estado el Sr. Calderon Collantes, propietario del de Gracia y Justicia.

No falta quien ve en este asunto algo mas que la enfermedad del Sr. Alcalá Galiano.

*La Patria* pide que se haga luz, mucha luz en el asunto de la declaración del señor Cánovas.

Por nuestra parte que se haga; pero no sabemos si convendrá á los ministeriales que salgan á la publicidad sus miserias y sus flaquezas.

Hay cosas que están mejor veladas por la oscuridad.

Título de un artículo de *El Tiempo*: «Imposibilidad posible.»

Aten Vds. esta mosca por el rabo.

A juicio de *El Tiempo*, hacen muy poco favor al Sr. Cánovas y rebajan mucho su importancia política los que le creen capaz de entrar en el gabinete solo á cubrir una vacante. La entrada del Sr. Cánovas debe significar mucho mas, segun el colega, puesto que el ex-presidente del Consejo de ministros tiene pensamiento propio y un sistema político determinado y exclusivamente suyo, que es el que debe seguir en caso de volver nuevamente á presidir el gabinete.

De todo lo cual se deduce que no hay conformidad de ningún género entre los conciliados que ocupan el poder y los conciliados que están fuera, y que la crisis, si llega á plantearse, será una crisis batalladora en que se ha de estrellar la conciliación.

Los constitucionales continúan jugando á la política; por lo visto han tomado en serio lo de las elecciones.

Cuando vayan á presentar su famoso memorial de agravios, que los cuatro secretarios de la junta directiva están redactando con toda formalidad, es fácil que no se encuentren ya con el ministro contra quien se dirigen sus quejas, ó que les digan: caballeros, por ahora el gobierno no piensa mas que en acabar la guerra; si quieren ustedes un fusil para cada constitucional.....

Y tableau.

## DESPACHOS TELEGRAFICOS.

## AGENCIA AMERICANA.

Paris 12.—Las líneas telegráficas están interrumpidas casi en totalidad.

Los temporales han causado grandes desperfectos en todas ellas.

Berlin 13.—A pesar de la voluntad de Bismarck, se cree en la formación de un ministerio imperial responsable, mostrándose descontento el Reichstag.

San Petersburgo 13.—Es inexacto que el emperador deba visitar al rey de Italia.

Athenas 13.—Nicolopoulos y Valassopoulos, antiguos ministros acusados de concusiones, están presos y serán juzgados por la Cámara.

Berlin 14.—El consejo federal modifica, disminuyendo ligeramente, las penas señaladas con la prensa en el nuevo proyecto.

Viena 14.—Segun *La Correspondencia Política*, los insurrectos de la Herzegovina envían próximamente diputaciones á Viena, Berlin y San Petersburgo para manifestar los deseos de las poblaciones mantenedoras de su independencia.

Penak 14.—Los ingleses se disponen á emprender operaciones contra los maleses.

Londres 14.—El príncipe de Gales ha recibido constantes ovaciones en la India.

Es probable no vaya á Madras por causa del cólera.

Paris 14.—Hoy la izquierda republicana ha elegido presidente á Julio Simon, quien ha pronunciado un discurso que, sintetizado, dice en sustancia:

«Nosotros hemos hecho la República, nosotros la consolidaremos.»

Los partidos radicales critican vivamente el proyecto de ley de imprenta.

## ULTIMAS NOTICIAS.

Hoy publica la *Gaceta* las siguientes noticias de la guerra:

«Norte.—El general en jefe manifiesta que con motivo de las operaciones últimamente realizadas se han presentado á indulto en este mes 300 individuos, habiéndolo verificado en la Guardia desde el día 5 á la fecha 79. En su marcha por Puerto Herrera, atravesando Samaniego, Avalos y San Vicente, fué acogido con inequívocas muestras de alegría por verse

libres del dominio y exacciones de los carlistas, habiendo vuelto los emigrados á su habitual residencia, hace años abandonada, y manifestando todos su adhesión al rey D. Alfonso y su gratitud al ejército.»

El gobernador militar de Logroño participa que ayer se presentaron á indulto en la Guardia 17 carlistas, nueve de ellos con armas.»

A propuesta de la dirección de la Deuda ha sido autorizado Carlos Ochoa, jefe de negociado de primera clase, en comisión, para que firme, á la vez que los títulos del 3 por 100 consolidado interior, las obligaciones del Estado por ferro carriles que se vayan emitiendo.

Anoche fué trasladado al hospital de la Princesa un individuo de bastante edad, herido por un joven en los Cuatro Caminos. En el hospital General fué curada también una mujer herida gravemente, á consecuencia de una disputa en la calle de Leon.

Ayer tarde fueron detenidos dos sujetos, uno de los cuales fué herido en la frente riñendo en la plaza de Bilbao.

Por consecuencia de un reconocimiento hecho anoche por los dependientes de la autoridad en una casa de la calle de Calatrava, fueron detenidos 23 individuos de antecedentes sospechosos.

Anoche se promovió en un baile de Chamberí una disputa entre un artillero y una joven resultando ésta con algunas contusiones, que le fueron curadas en el hospital de la Princesa. En este establecimiento ingresó también anoche una mujer gravemente herida, de resultas de haberse arrojado á un pozo huyendo de su marido.

Segun un colega de la noche, está acordado el nombramiento del general Sanchez Bregua para capitán general de Andalucía, en reemplazo del general La Portilla que el día 02 debe salir para encargarse del mando superior en la isla de Puerto Rico.

El día 18 se suspenderán los trenes de Zaragoza á Barcelona por causa del somatén.

Días pasados se presentó en Adzanela un carlista no indultado, asestó á su mujer siete puñaladas que le dejaron en grave estado y huyó. Al día siguiente robaron de una masía inmediata mas de 100 cabras. Estos hechos y el creerse que anda escondido por aquellas montañas el cabecilla Marianico de Vea, ha dado margen sin duda á la noticia, no confirmada, de haber aparecido y entrado en Adzanela del Maestre una partida de malhechores.

Los periódicos de Cataluña han publicado la sentencia pronunciada por la audiencia de Barcelona contra el cabecilla Saballs, titulado hoy marqués de Alpens por obra y gracia de Carlos VII.

Dicha sentencia condena á Saballs á diez años de presidio con retención y á restituir el importe de lo arrebatado á varias personas.

Segun noticias de Rigusa, la insurrección de la Herzegovina aumenta notablemente.

Se cree que este estado de cosas dará lugar á graves acontecimientos en la próxima primavera.

El carácter de mudanza que en las vicisitudes atmosféricas se ha observado, la vuelta á una temperatura templada desde el descenso que en días anteriores habia marcado el termómetro, y los cambios que en horas distintas del día experimentan las condiciones climatológicas, han determinado un carácter poco lijo en los efectos reinantes durante la semana que ha terminado.

Han sufrido nuevo acrecentamiento las erisipelas esputáneas y traumáticas, las amigdalitis y las fiebres eruptivas, especialmente en la infancia, por mas que este aumento numérico no haya ido acompañado de cambio en la escasa gravedad con que antes se presentaban estas mismas enfermedades.

No han sido infrecuentes las bronquitis, las neumonías y las pleuresias de marcha franca y facilmente modificables por la terapéutica.

Las enfermedades crónicas han determinado defunciones mas numerosas que las que en los estados anteriores se consignaron, especialmente en las formas consecutivas de las neumonías crónicas, las bronquitis y los infartos pulmonales.

El juez de primera instancia de Concentaina ha suspendido en sus cargos al alcalde de Alquería de Aznar y al secretario del ayuntamiento de Muro por infidelidad en la custodia de documentos.

En París se ha formado una sociedad que cuenta ya mas de cien socios. Los que en ella entran se obligan, por una cláusula formal de su testamento, á no ser enterrados cuando mueran sin que antes se utilicen sus cadáveres en favor de la ciencia, entregándolos á las salas de disección para ser diseccionados.

Han quedado firmados los nombramientos de catedráticos auxiliares de los institutos de Oviedo, á favor de D. Modesto García (letras) y D. Ciriaco Solís Calleja (ciencias), de Leon; D. Mariano Amador (letras) y D. Joaquin Gutierrez Sanchez, de Gijón; D. Ormando Mirantera (ciencias) y D. Francisco Anton (letras), de

Topia; D. Benito de la Fuente (letras) y don Leoncio Rodriguez Lisengo (ciencias), de Ponferrada, y D. Ormando García (letras) y D. José Lopez Dóriga (ciencias), de Oviedo.

Un despacho oficioso de Washington manifiesta que el gobierno americano no tiene intención ninguna de adoptar medidas hostiles con respecto á España por la cuestión cubana; únicamente desea tratar esta cuestión por las vías diplomáticas.

Dice *El Imparcial* que por disposición de la autoridad civil ha sido desterrado á Córdoba el abogado D. Rafael Barro o, detenido días atrás en el teatro Real.

También ha sido desterrado por orden gubernativa D. Pablo Muñoz de la Chica.

Ha sido remitida á informe del Consejo Supremo de la Guerra la causa formada sobre los sucesos de Lacar.

El día 1.º de Diciembre próximo probablemente saldrán de Barcelona para Liverpool los individuos que componen la comisaría de España para la Exposición de Filadelfia.

Desea *El Constitucional* de Alicante que unamos nuestra voz para pedir al gobierno, como lo hacemos, la pronta resolución de la causa que se instruye en Alcoy sobre los acontecimientos cantonales de Julio de 1873, que consta de 13 resmas de papel y cuenta sus folios por miles, siendo también considerable el número de presos que aparecen en ella complicados, cuya manutención está costando exorbitantes sumas.

Dicen del Norte:

—Mendiri se encuen tra en Tours.

—El *Diario de San Sebastian* pregunta dónde está el vapor *Iron era* encargado de tender el cable.

—Los carlistas han hecho fuego sobre una ambulancia de la cruz roja que se dirigía á Hernani.

—Han llegado á San Sebastian municiones y víveres para el ejército.

—En las inmediaciones de Bilbao hay cuatro batallones carlistas, uno en Miravalles y otro en Arrigorriaga. Uno tiene cuatro cañones, y se dice que es el de Miravalles.

—Los carlistas no hostilizan á Guefaria.

A noche á hora muy avanzada continuaban en la Puerta del Sol los trabajos de reconocimiento para encontrar la fuga del gas que anoche se notó en el edificio del ministerio de la Gobernación.

Para los 44 registros de la propiedad vacantes, y que se van á proveer de un momento á otro por oposicion, hay 189 aspirantes.

Ayer no recibimos el correo de San Sebastian hasta muy tarde. Las cartas y periódicos dicen que son ya caterees días que están en silencio las baterías de Arratsain. Nuestros fuertes han cañoneado algunas posiciones del enemigo, y le han impedido también continuar sus trabajos en las trincheras.

Las baterías de Bazan y Santiagomendi han lanzado sobre Hernani durante los días 8, 9 y 10 noventa y tres proyectiles sin causar mas daño personal que un herido leve. Los edificios han sufrido bastante, y el espíritu de la población y de las tropas siempre levantado y animoso.

A 31 ascienden los opositores aprobados para las cinco notarías vacantes en la audiencia de Zaragoza.

## GACETILLA.

Hemos recibido un folleto titulado *Exámen médico dos milagros de Lourdes*, escrito por el doctor P. Diday, y traducido al portugués por un doctor de nuestro apreciable colega lisboense *La Democracia*.

Se halla de venta este folleto, al precio de 120 reis, en Lisboa, en las librerías de los señores Pereira y Campos, establecidas en la rua Augusta, donde deben dirigirse los pedidos, acompañando su importe.

## ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay función.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—*El anzuelo*—*Una alumna de Baco*. Mañana la misma de hoy.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—*La niña boba*—*La campanilla de los apuros*.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—*En el puño de la espada*—*Cuadros al fresco*.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—*Galatea*—*Un pleito*. Mañana la misma de hoy.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—*El pelo de la dehesa*—*Una de tantas*—Baile.

TEATRO DE VARIADADES.—A las ocho y media.—*Basta de suegros*—*Receta contra las suegras*—*El doctor Escamilla*—*Los baños del Manzanares*.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL. Corredera Baja de San Pablo, núm. 43.